

École d'été du CÉRIUM 2024 – Hors les murs

L'Asie du Sud-Est au cœur des stratégies indopacifiques (PLU6912A)

Université Thammasat – Bangkok, Thaïlande, 19 au 27 juin 2024

Responsable : Dominique Caouette, professeur titulaire, Science politique et
Chercheur, Centre d'études asiatiques

Description du projet : Du 19 au 27 juin 2024, la Chaire d'études asiatiques et indopacifiques du CÉRIUM et du Centre d'études asiatiques (CETASE) coorganisent une école d'été du CÉRIUM – hors les murs portant sur la centralité géopolitique de l'Asie du Sud-Est au sein des stratégies indopacifiques. Au cours des dernières années, on assiste à la multiplication de ces stratégies, en grande partie en réaction à la montée en puissance de la Chine. Plusieurs États, dont le Canada et le Québec, ont élaboré leur propre stratégie. Au cœur de ces stratégies, l'Asie du Sud-Est est appelée à y jouer un rôle central. L'école d'été sera l'occasion d'explorer et de saisir comment les nouvelles dynamiques géopolitiques tant mondiales que régionales se déploient, et de manière plus précise, comment les États-membres de l'Association des Nations de l'Asie du Sud-Est (ANASE ou ASEAN en anglais) réagissent individuellement ou s'organisent collectivement en tant qu'organisation régionale. Coorganisée avec deux institutions de recherche européennes basées à Bangkok, soit l'Institut de recherches sur l'Asie du Sud-Est contemporaine (IRASEC) et le German-Southeast Asian Center of Excellence for Public Policy and Good Governance (CPG), l'école d'été hors les murs se déroulera sur le campus Tha Phra Chan de l'Université Thammasat à Bangkok en Thaïlande

Antécédents :

Cette école d'été 2024 en Asie du Sud-Est s'inscrit dans la foulée de la première école d'été réalisée du 6 au 14 juillet 2022 qui portait sur les méthodologies de recherche en Asie. Celle-ci était coorganisée avec les collègues du College of Social Sciences and Philosophy et du Third World Studies Center de l'Université des Philippines. Cette première école a suscité un bel engouement chez les étudiants.es aux cycles supérieurs, avec 21 participant.e.s de l'UdeM, 6 d'universités canadiennes et européennes, et 8 de l'Université des Philippines. L'école d'été 2023 a permis de valider la pertinence de tenir une école d'été directement en Asie du Sud-Est où les étudiant.e.s ont pu interagir, rencontrer et apprendre des spécialistes de la région. De plus durant l'école d'été 2023, les étudiants.es ont mené de courts séjours de recherche dans différents quartiers et milieux socioéconomiques de Manille. Pour l'école d'été 2024, des activités hors campus sont également prévues. Cette fois-ci il s'agira de rencontres avec les représentants.es officiels de l'ASEAN et des gouvernements des pays-membres ainsi qu'auprès des membres des différentes ambassades qui ont mises de l'avant une stratégie indopacifique. Enfin, des échanges avec des organisations du secteur privé et de la société civile à Bangkok actives et mobilisés sur les enjeux entourant les impacts de ces stratégies sont aussi planifiées.

Objectifs:

Cette école aura pour but de permettre à plus de 25 étudiants.es de l'Université de Montréal et autres universités canadiennes ainsi qu'à une dizaine d'étudiant.e.s de la région de mieux comprendre les enjeux et défis de la mise en place des différentes stratégies indopacifiques. On recense actuellement plus d'une dizaine de stratégies indopacifiques, mises de l'avant tant par les pays occidentaux, entre autres les États-Unis, Royaume-Uni, France,

Canada, et Québec, mais aussi de l'Asie, notamment l'Inde, le Japon et le Tonga. De manière plus précise, les objectifs suivants guideront l'organisation de l'École d'été 2024 :

- 1) Exposer les étudiants.es (maîtrise et doctorat) de l'Université de Montréal et d'autres universités québécoises et canadiennes, ainsi que de l'Université Thammasat et autres universités de la région aux différentes dimensions, fondements géopolitiques et intérêts des différentes stratégies indopacifiques.
- 2) Permettre une compréhension nuancée des différentes positions qui existent au sein des onze pays de l'Association des Nations de l'Asie du Sud-Est (ASEAN) face à ces stratégies, ainsi que les choix qui sont faits entre des actions multilatérales coordonnées ou des approches axées sur le bilatéralisme.
- 3) Faciliter des rencontres avec des acteurs politiques de États de la région, des officiels et négociateurs de l'ASEAN, ainsi que des membres des corps diplomatiques des pays ayant mis en place une stratégie indopacifique;
- 4) Organiser des rencontres avec les représentants des grands groupes du secteur entrepreneurial privé, ainsi que les membres d'organisation de la société civile pour cerner leurs perceptions, intérêts et positions face à ces stratégies et la géopolitique contemporaine qui marque l'Asie du Sud-Est
- 5) Découvrir les différentes organisations internationales, dont plusieurs agences onusiennes, ainsi que des banques multilatérales de développement qui ont des bureaux à Bangkok afin de mettre en perspective la géopolitique contemporaines de la région au sein des politiques de gouvernance globale.

Activités (réparties sur 9 jours, y compris une journée de pause – Jour 5): Programme préliminaire

Une fois, la présentation des participants, des objectifs et de la programmation, l'École d'été sera organisée autour de différents modules de formation :

- 1) Un premier module sera organisé autour du premier objectif, soit acquérir une vue d'ensemble des différentes stratégies indopacifique et de la place centrale de l'Asie du Sud-Est au sein de celles-ci (1.5 jour)
- 2) Le second module viendra contextualiser l'analyse des stratégies à travers la présentation des différentes positions qui existent au sein des pays de l'ASEAN et l'ASEAN elle-même sur la manière de réagir et de se positionner face à ces stratégies (2 jours)
- 3) Journée du pause (1 jour) – pour permettre une meilleure intégration des connaissances
- 4) Première série de rencontres et de visites auprès acteurs politiques de États de la région, des officiels et négociateurs de l'ASEAN, ainsi que des membres des corps diplomatiques des pays ayant mis en place une stratégie indopacifique (2 jours)
- 5) Deuxième série de rencontres, cette fois-ci avec certains représentants des grands groupes et acteurs du secteur entrepreneurial privé, ainsi que les membres d'organisation de la société civile (1.5 jour);
- 6) Préparation en petites équipes (« délégations ») qui représenteront chacun des 11 États de l'Asie du Sud-Est et de l'ASEAN comme organisation régionale, d'une plateforme de politique étrangère visant à définir les objectifs et mesures à mettre en place face aux stratégies indopacifiques et face à la Chine (0,5 journée)
- 7) Sous la forme d'une simulation d'une rencontre de l'ASEAN, chaque délégation présentera sa plateforme de politique étrangère pour faire face aux stratégies indopacifiques, compte tenu de la place prépondérante de la Chine dans la région. Puis, dans un deuxième temps, les délégations tenteront de se mettre d'accord sur une plateforme commune qui serait défendue et promue par l'ASEAN » (1 journée)

Format et activités

Les activités pédagogiques incluront des conférences par des universitaires de l'Asie du Sud-Est et spécialistes des relations internationales et/ou des stratégies indopacifiques ainsi que des dialogues avec des représentants.es des corps diplomatiques, de l'ASEAN, du secteur privé et des organisations de la société civile. De plus, des panels et discussions de groupe sur les textes au programme du cours ainsi qu'un exercice de simulation viendront ajouter et permettre l'intégration des idées et savoirs partagées par les différentes personnes-ressources.

Éligibilité

Ce cours est ouvert aux étudiants aux cycles supérieurs (maîtrise et doctorat) et aux étudiants de fin de premier cycle (cheminement honors) qui développent ou s'intéressent aux relations internationales de la région ainsi qu'aux dynamiques géopolitiques de l'Asie. Ce cours est particulièrement pertinent pour les étudiants sur le point d'entreprendre des recherches, y compris des séjours ou stages dans la région. Les étudiants canadiens, internationaux et d'Asie du Sud-Est sont admissibles (voir les frais de scolarité ci-dessous). Une trentaine d'étudiant.e.s de différents pays et cultures seront sélectionnés pour participer à l'école d'été.

Frais de scolarité (incluant participation à toutes les activités de formation et pause-café pour les 9 jours du cours)

- Étudiants inscrits à l'Université de Montréal et dans les universités québécoises membres du Bureau de coopération interuniversitaire (BCI) : frais de scolarité réguliers
- Étudiants canadiens (hors Québec) et internationaux, organismes sans but lucratif et ONG : 500 \$ CAD
- Grand public (salariés, retraités, indépendants) : 1 000 \$ CAD
- Employés du gouvernement, entreprises, membres du Barreau du Québec et employés travaillistes : 1 200 \$ CAD
- Ressortissants d'Asie du Sud-Est inscrits dans une université de la région : 0 \$ CAD
- Étudiants libres (non crédités) : 475 \$ CAD

Informations générales

Pour permettre à tous les participants (étudiants et collègues des différentes régions) d'échanger, l'École d'été se déroulera en anglais. Tout le matériel d'accompagnement (liste de lecture, etc.) sera également fourni dans cette langue. Les étudiants sont tenus d'avoir une bonne maîtrise l'anglais pour participer à l'École d'été.

Les participants devront couvrir leurs frais de déplacement vers et depuis Bangkok et leur frais de logement sur place. Nous estimons le coût de l'hébergement, des repas et du transport local à Bangkok pour la durée de la formation à environ 450-500 \$ CAD/personne. Différentes possibilités de financement seront présentées lors de la séance d'information.

Inscription :

Pour s'inscrire, faire parvenir un CV, une copie de votre dernier relevé de notes ainsi qu'une lettre de motivation à : dominique.caouette@umontreal.ca d'ici **avant le 15 janvier 2024**.

Séance d'information : Pour plus d'information sur l'école, **une rencontre d'information se tiendra le jeudi 11 janvier 2024, salle C-4145 de 17h00 à 18h30.**

Pour toute question, veuillez communiquer avec Dominique Caouette- dominique.caouette@umontreal.ca